
ACTA CONSEJO ORDINARIO DE FACULTAD N° 11
FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

TEMARIO 1. Aprobación del Acta N° 10
2. Cuenta Decana
3. Secretaría de Estudio: resoluciones de transferencia externa e

ingreso especial
4. Plataforma Siembra
5. Nombramientos
6. Varios

FECHA 8 de noviembre 2023 HORA INICIO 11:30 HORA TÉRMINO 13:30

NÓMINA DE ASISTENTES

Consejeros/as Invitados/as

Teresa Matus Sepúlveda Carolina Franch Maggiolo

Christian Miranda Jaña Sergio Parra Villalobos

Daniel Johnson Mardones Rodrigo Figueroa Valenzuela

Mario Laborda Rojas Nicolás Angelcos Gutiérrez

Octavio Avendaño Pavez Alfonsina Peña Castro

Giannina Muñoz Arce Daniela Thumala Dockendorff

Paulina Osorio Parraguez Gabriela Jáuregui Jinés

Andrea Greibe Kohn Ximena Azúa Ríos

Loreto Leiva Bahamondes Esteban Radiszcz Sotomayor

Viviana Soto Aranda María Gloria Abarca García

Lorena Pérez Roa Alejandra Cornejo Espinoza

Mauricio Uribe Rodríguez Paula Donaire Pinto

Valentina Stark Gutiérrez

Cahuil Ortiz Araya

Marcela Gutiérrez



ASUNTOS TRATADOS

1. Aprobación Acta Nº 10

Christian Miranda, Vicedecano, solicita aprobar el Acta N°10, siendo aprobada por mayoría de votos presentes.

2. Cuenta Decana

a) Proyecto Cafetería Ampliada y Colegio Doctoral

Teresa Matus, Decana, informa sobre los avances en reuniones con la Vicerrectoría de Asuntos Económicos y de
Gestión Institucional (VAEGI) para financiar Cafetería Ampliada y Colegio Doctoral. Presenta la situación compleja de
la Universidad en términos financieros que ha llevado a limitar el financiamiento de proyectos de infraestructura
priorizando tres, entre los que se encuentra el de nuestra Facultad. Una segunda alternativa para financiar El Plan
Maestro de Facso es mediante tres fuentes de recursos: Ingresos propios, postergación de cuotas del préstamo
vigente y préstamo institucional.

Esta forma de financiamiento permitiría por un lado comenzar con el Plan Maestro y sus dos proyectos de manera
simultánea y por otro un ahorro del préstamo originalmente acordado en Consejo de Facultad de $3.150 millones a
$2.000, reduciendo además el tiempo de pago de la deuda de 15 a 10 años.

Sergio Parra, Director Económico y Administrativo, indica que como resultado de las reuniones con VAEGI se propone
iniciar las obras en agosto de 2024, utilizando los ingresos propios de la Facultad. Esta opción conlleva la postergación
del préstamo vigente por un periodo de 19 meses.

Teresa Matus, agrega que la suma de los recursos que se dejarán de pagar bajo esta opción, sumado a los esfuerzos
para generar nuevos ingresos, posibilitaría cubrir los $1.000 millones del primer año del Plan Maestro. Para financiar
los $2.100 millones restantes, se ha proyectado un préstamo de 10 años, comenzando los pagos en el 2026 y
concluyendo el 2035. Este calendario, de concretizarse, significaría saldar completamente la deuda de la Facultad el
2035. Finalmente, sostiene que este proyecto se hace parte de la política institucional mayor Campus Sustentable,
que considera para el caso del proyecto de Colegio Doctoral paneles fotovoltaicos desde su diseño.

Ximena Azúa, Senadora Universitaria, solicita al Consejo tener confianza respecto de las capacidades de negociación

del equipo directivo, ya que la oportunidad de no pagar el préstamo un año ayuda mucho manteniendo la tasa de

interés. Hay muchos proyectos que quedaron en el camino de la Universidad, por lo que se valora el manejo de la

negociación.

Paulina Osorio, Directora del Departamento de Antropología, solicita considerar en los ingresos propios a los fines de
este proyecto los recursos por concepto de morosidad que corresponde a una alta suma de dinero.

Viviana Soto, Consejera, agradece las gestiones realizadas y en este contexto, solicita habilitar más espacios para la
comunidad en el marco del sistema integral de cuidados y considerando las demandas actuales. Christian Miranda,
señala que ya se está revisando una zona de alimentación complementaria en el lugar donde estaba anteriormente la
fotocopiadora “Los Chunchos”, instalando una sucursal de la cadena Los Castaños que presentará alternativas de
alimentación saludable. Teresa Matus, agrega que se comenzaría a trabajar cuando disminuya el flujo de gente en la
Facultad, pero que además hay que avanzar en algo central: la ocupación de diversos espacios con documentos de
archivo.
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Informa que se dará lugar a un proyecto de digitalización, para ello, las jefaturas tendrán que decidir qué documentos
deben ser digitalizados y cuáles se eliminarán quedando una base de datos de la documentación relevante. Se espera
que durante el próximo año, la Facultad implementará el proyecto de Cero Papel con el apoyo del equipo de
informática de Facso coordinado por María Gloria Abarca.

b) Aniversario de la Universidad

Teresa Matus, da cuenta de las actividades a realizarse en el contexto del aniversario de la Universidad, entre las que
destaca la ceremonia del día lunes 13 de noviembre, donde se reconocerán a los mejores docentes entre los que se
encuentra la Prof. Mónica Manhey y el Prof. Klaudio Duarte de la Facultad de Ciencias Sociales. El día martes 14 se
entregará la medalla doctoral a estudiantes de postgrado. El día miércoles 15, se reconocerán los 40 años de servicios.
Finalmente el día viernes 17, se llevará a cabo la ceremonia oficial donde tres profesores titulares recibirán su
medalla: Christian Miranda, Daniela Thumala y Andrés Troncoso.

c) Convenio Hospital Clínico

Teresa Matus, informa que llegó un comunicado de la Rectora, con una solicitud para ser parte del Convenio con el
Hospital Clínico. A partir de esto se constituirán comisiones de equipos psicosociales integrados por representantes de
psicología y trabajo social. Informa que no solo se trata de terapia sino que una configuración innovadora que permite
incluir aspectos sociales durante los tratamientos médicos al inicio y final.

d) Plan de búsqueda Ministerio de Justicia

Teresa Matus, informa que a partir del Plan de Búsqueda del Ministerio de Justicia se recibió a la Ministra en Visita
Paola Plaza y su comitiva al Departamento de Antropología, por las colecciones a las osamentas posteriores al año
1973. Vino además la Directora del Servicio Médico Legal y se trabajó en conjunto con el Departamento,
comprometiéndose a una retroalimentación permanente con la Ministra en Visita y la Rectoría para una coordinación
interinstitucional adecuada.

e) Política de Investigación Asociativa

Teresa Matus, informa de reunión sostenida con las vicerrectorías respectivas, quienes valoraron la idea de
investigación asociativa que se proyecta para los próximos tres años. Releva que no es concursable y que se decide al
interior de los Departamentos, además recuerda que la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID) ha
adelantado los concursos asociativos, lo que era antes de enero a abril, ahora es de noviembre a enero y los Fondos
de Milenio y Anillo son para enero. Recuerda que no se pueden postergar las declaraciones de interés de proyectos
asociativos de Departamento, por el calendario de ANID y solicita a los departamentos informar el día lunes para
generar una agenda y dar prioridad.

f) Proyecto de Ciencias Sociales, Artes y Humanidades 2030

Teresa Matus, informa que ayer se sostuvo una reunión por el proyecto con el nuevo Vicerrector de Investigación y

Desarrollo, planteando la inconformidad con la primera en que la Universidad tenía una participación secundaria bajo

el liderazgo de la Universidad de Aysén. Señala que se puede volver a postular a una etapa 2 con nuevas condiciones

de participación.
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Esteban Radiszcz, que lo anterior no implique una reducción salarial, ya que el no ajuste del IPC ha significado una

diferencia del 15% de los salarios. Solicita que estos cambios no impliquen nuevas cargas ni mermas laborales.

Christian Miranda, responde que el reajuste de 12% se hizo efectivo y que nadie ha tenido reducción de salario.

Teresa Matus, agrega que jamás se ha reducido el salario y que la Facultad de Ciencias Sociales ha tenido que asumir

los ajustes.

Mario Laborda, Director del Departamento de Psicología, señala que el aumento no fue parejo y que fue escalonado.

Teresa Matus, responde que el aumento fue acordado con los funcionarios y que le parece injusto que se diga que se

ha apoyado una reducción salarial.

3. Secretaría de Estudios: resoluciones de transferencia externa e ingreso especial

Nicolás Angelcos, Secretario de Estudios, solicita aprobar las resoluciones de transferencia externa e ingreso especial
(ver anexo). Son aprobadas por la mayoría de los votos presentes.

4. Plataforma Siembra

Marcela Gutiérrez, coordinadora de Extensión de la Vicerrectoría de Extensión y Comunicaciones de la Universidad
(VEXCOM,), presenta la Plataforma Siembra (ver anexo) que se trata de un sistema integrado para iniciativas de
extensión, liderado por la VEXCOM y desarrollada por la Unidad de Estudios y la Vicerrectoría de Tecnologías de la
Información (VTI). Comenta lo siguiente:

- Este sistema tiene especial relevancia en los procesos de acreditación, permitirá dar respuesta a lineamientos
institucionales.

- Fue compromiso adquirido en el 2018, es un sistema integrado que ya se encuentra operativo pero con
mejoras que realizar, además se encuentra dentro del Plan de Fortalecimiento de las Universidades Estatales
donde nos encontramos en el año 3 de los 10 años que se proyectan.

- La implementación institucional ha sido progresiva, comenzando con el piloto en el 2021 en el Campus Sur,

donde se recibió retroalimentación para implementar mejoras. Para el año 2024, se espera incorporar al

Campus Juan Gómez Millas y terminar con la implementación en todas las Facultades de la Universidad.

- Previa a este sistema no había una forma integrada que reuniera la información y era todo muy artesanal.

Entre sus beneficios se encuentra: gestión descentralizada de los procesos, valoración de las iniciativas,

mejorar en la calidad de los datos y conexión con la calificación académica.

- La plataforma cuenta con tres entornos: Usuario donde se registra la iniciativa, administrador, directores de

extensión y sus equipos que les permite bajar la base de datos de su propia Facultad y el entorno público que

está en desarrollo. Lo principal es que tiene un buscador avanzado para encontrar iniciativas de interés

incentivando la colaboración entre académicos/as.
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Viviana Soto, sugiere que la información que está disponible de manera pública no deba ser subida por los
académicos/as. Marcela Gutiérrez responde que se ha pensado en esto, pero que mucha información no está
registrada con rut y no pueden diferenciarse, ya que hay alcances de nombres dentro de la Universidad. No obstante,
se ha avanzado en simplificar el proceso como subir cargas masivas que pueden servir para los cursos en los que se
imparte docencia.

Teresa Matus, agradece el esfuerzo institucional de cambiar la manera de comunicar y hacer extensión señalando que
el impacto tecnológico es de sentido común. Sugiere trabajar con Rodrigo Figueroa, Director de Extensión, en
sinergias de este proceso considerando las agendas de extensión de los Departamentos de modo conjunto.

Rodrigo Figueroa, Director de Extensión, señala que la plataforma será un aporte, permitiendo dar seguimiento a la
vinculación con el medio, pues en la actualidad no hay muchos parámetros ni indicadores. Además llama a que cada
Departamento refuerce su unidad de extensión trabajando en conjunto con los Directores de Programas.

5. Nombramientos

Alfonsina Peña, abogada de la Facultad, expone al Consejo los siguientes nombramientos y AUC (ver anexo).

a/ Nombramientos nuevos de personal de colaboración

b/ Aumento de jornada y cambio de jerarquía personal de colaboración

c/ Nombramiento nuevo de personal de colaboración Campus JGM

d/ Aumento de jornada personal académico
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e/ Ascenso de jerarquía personal académico

f/ Traspaso a planta personal académico

g/ Aumento de AUC personal de colaboración Facso

Viviana Soto, pregunta de qué manera se puede destensar al cuerpo de funcionarios/as considerando el aumento de
profesionales en el ámbito de gestión. Pide aclarar cuáles son las tareas y funciones del grupo de profesionales y
cómo ayudan a distensionar las tareas que tienen las secretarias, por ejemplo, que han visto aumento en sus cargas
con el crecimiento de las carreras. Solicita evaluar la pertinencia de seguir aumentando las jornadas completas.

Christian Miranda, solicita hablar desde su representación y menciona que en los nombramientos también se incluyen
los funcionarios/as de Campus que se incluyen en la nómina anterior. Agrega que efectivamente hay mucha
información que afinar y se ha sumado nuevo personal de colaboración altamente calificado, pero que estamos lejos
se estar al nivel de otras Facultades en este ámbito, señala que la Facultad está haciendo economía de escala respecto
a la contratación y que hay una confianza hacia los departamento cuando solicitan equipo, si es parte del proyecto de
desarrollo se incorpora.

6. Varios

Alejandra Cornejo, representante de funcionarios/as da a conocer actividades a realizarse en la semana de aniversario
de la Universidad e invita a que se sumen a las diversas actividades:

● Lunes: Desayuno triestamental
● Martes: Conversatorio “organizándonos en la Universidad de Chile” (ACAUCH-FENAFUCH-FECH)
● Miércoles: Mercadito Facso
● Jueves: Conversatorio “Análisis de la propuesta Constitucional” (Karen Araya)
● Viernes: Fiesta de aniversario



ACUERDOS

N° PROPUESTA RESOLUCIÓN CONSEJO

1 Acta Consejo N° 10 Aprueba por mayoría de votos
presentes

2 Resoluciones de transferencia externa e ingreso especial Aprueba por mayoría de votos
presentes

3 Nombramiento nuevo de personal de colaboración Aprueba por mayoría de votos
presentes

4 Aumento de jornada y cambio de jerarquía personal de
colaboración

Aprueba por mayoría de votos
presentes

5 Nombramiento nuevo personal de colaboración Campus JGM Aprueba por mayoría de votos
presentes

6 Aumento de jornada personal académico Aprueba por mayoría de votos
presentes

7 Ascenso de jerarquía personal académico Aprueba por mayoría de votos
presentes

8 Traspaso a planta personal académico Aprueba por mayoría de votos
presentes

9 Aumento de AUC personal de colaboración Facso Aprueba por mayoría de votos
presentes

MINUTA
ELABORADA
POR

Claudia García Yañez FECHA 04 de diciembre 2023

_________________________________________
Prof. Christian Miranda Jaña
Vicedecano y Ministro de Fe

CMJ/cgy
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